

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 29 DE MAYO DE 1922

NÚM. 790

El escándalo de ayer en la madrugada

Serían las cuatro de la mañana del día ayer, cuando el vecindario de la calle 4ª sur, entre las avenidas 8ª y 10ª, fué alarmado por los pitazos de la policía y los gritos de algunas mujeres.

Según parece por cuestiones de amos y celos dos mujeres de la vida reñían a esa hora y una de ellas portando arma cortante, quería agredir al ensueño de sus ideales habiendo equivocado el bulto de suerte que fué el policial que hacía el cumplimiento, el herido por la mujer dicha.

Ignoramos los nombres, pero hacemos presente que el vecindario donde ocurrió el suceso es digno de la atención del

señor Gobernador, para que éste evite la presencia de esta clase de mujeres por aquellos lugares; hay circunstancia especial que nos obliga a poner esta queja de manera terminante y es la de que el Reglamento Escolar prohíbe en absoluto que en el perímetro de 200 metros de la escuela, vivan estas mujeres.

La queja será bien acogida por la autoridad dicha, porque comprendemos que es justa.

Por lo demás, estos escándalos tienen frecuencia y es ya tiempo de poner más atención a estas cosas que perjudican sobre manera a la salud moral de la población.

Son suspendidas las garantías en Guatemala

Guatemala, 33-Mayo-1922. A la PRENSA:

Gobierno decretó suspensión parcial, garantías individuales, medida que sólo afecta las garantías comprendidas en artículo 26 de constitución res-

pecto libre emisión del pensamiento.—Consejo Federal dispone reanudar labores partido liberal por recaer sobre él de manera exclusiva responsabilidad actos del Gobierno. Cambio al 54 por uno.

CORRESPONSAL

El escándalo en Aserri

El sábado, con motivo de una fiesta que tuvo lugar en la Escuela de Aserri, parece que hubo el consiguiente escándalo.

Después de la fiesta se organizó un baile en dicho plantel de enseñanza, sin el permiso de la Junta de Educación.

Un vecino de Aserri quien nos ha dado estos informes, nos dice además de que las autoridades no se toman ningún interés por evitar estos escándalos que con frecuencia se suscitan en el pueblo, la policía toma parte también en estas «juergas.»

El licor, el mismo sábado, se expendía libremente en uno

de los establecimientos del pueblo, a altas horas de la noche.

Nos dice nuestro informante de que da los anteriores datos al periódico, para que así se eviten en lo sucesivo tales escándalos, que van en perjuicio de la tranquilidad y moralidad de Aserri.

Ojalá que el Ministerio de Gobernación y Policía—terminó diciéndonos nuestro informante—se tomara interés en nombrar como Jefes Políticos a personas que verdaderamente se preocupen por el progreso de los pueblos.

Duelo Social en Cartago

Ayer en las primeras horas de la mañana dejó de existir en la ciudad de Cartago, el estimable caballero don Miguel Brenes Madriz, miembro importante de la sociedad Cartaginesa.

Fallece a avanzada edad después de haber dado en su vida ejemplo de caballerosidad, honradez y trabajo.

Los funerales se celebraron en la Iglesia de San Nicolás y la concurrencia era selecta. El féretro iba a completamente cu-

bierto de hermosas ofrendas florales.

Al consignar esta noticia enviamos nuestro sentido pésame a su señora esposa doña Elena Gutiérrez de Brenes, a sus hijos don Miguel Brenes y doña Margarita González, don Luis, don Ramiro, y Stas. Carmen y Margarita Brenes Gutiérrez: a sus hermanos don Ramon, don Raimundo, Micaela y Catalino Brenes y demás miembros de la familia doliente.

La boda Guillén-Colombari

En casa de don Augusto Colombari, vecino del Paso de la Vaca, se llevó a cabo la boda del señor don Julio Guillén y la señorita Rosalina Colombari.

A las ocho de la noche el señor Presbítero don Rosendo de J. Valenciano impartió la bendición nupcial. Fueron padrinos los señores don Augusto Colombari y doña María de Colombari, don Isaias Guillén y

doña Elena de Guillén, don Manuel Trejos y doña Amelia de Trejos, don Juan J. Sancho y doña Sarita de Sancho, don Aurelio Guillén y doña Frenecia de Cadett, don Manuel Saborio y señorita María del Carmen Saborio.

Una buena orquesta amenizó la fiesta y no decayó la alegría de los invitados, quienes se retiraron muy satisfechos ya bien entrada la noche. Hubo valiosos y numerosos regalos.

La Neutralización de Costa Rica

REPLICA

POR MANUE SAENZ CORDERO

Todo se pierde cuando una nación cree que lo ha perdido todo y entrega su alma a la abyección y a la muerte.

Debe haber alguna cosa que mantenga al ciudadano al frente de sus peligros que lo estimule a conjurarlos y a combatirlos.

ROMULO TOVAR

La sujeción que me permitió hacer al señor Director de *La Nación* para que abriera una encuesta dirigida a consultar la opinión pública acerca de la conveniencia para la República de Costa Rica, o de todo Centro-América si fuere el caso ha sido un torneo de civismo que hace honor a la República.

Así lo reconocemos con sinceridad por que creemos firmemente, y nos atenemos al fallo del tiempo, que Costa Rica, colocada entre intereses norteamericanos por sus dos únicas fronteras, es incapaz cualesquiera que fuesen las virtudes de sus hijos, para mantener su soberanía interna y externa—si una declaración de solidaridad internacional americana, puesto que de parte de Europa existe—cristalizada en un pacto, no dá seguridad bastante a los Estados Unidos de que Costa Rica en cuyas buenas amistades pueden confiar, no ha de ser presa fácil de un adversario listo y audaz; peligro, que adespacho nuestro subsiste y subsistirá mientras los canales interoceánicos no dejen de ser armados para convertirse en empresas controladas por un comité internacional.

Frente al optimismo de unos que creen: «que no hay otra manera de proceder que la que ofrece el proyecto, y que los hombres por cuyo esfuerzo vea Costa Rica realizado ese ideal quedarán consagrados para siempre como próceres de la República» están los que sostienen que la ocupación de nuestro territorio vendrá a ser inevitable. Que no hay escapatoria. Que aquí estamos los costarricenses y aquí debemos estar cuando nos traigan la guerra. Que vamos a crear un conflicto con los Estados Unidos. Que la tesis es contraria a la doctrina Monroe. Que la Liga de Naciones se opone al proyecto etc.

Es observando este fatalismo de los que piensan—que todo se ha perdido y que no tenemos nada más que perder, que nos vino a la memoria la frase que sirve de epígrafe a este artículo.

Pero observamos que la proposición encuestada no ha sido por todos comprendida en su verdadero significado y alcance, lo cual se explica porque ella no ha sido expuesta desde el punto en que se coloca su autor, y observamos además que se le quiere dar un alcance de oposición a la política de los Estados Unidos en sus relaciones con Centro América.

Gran error. Nosotros no somos enemigos de los Estados Unidos, ni queremos serlo. Nuestra pequeñez, nuestra conveniencia y hasta nuestras ideas nos aconsejan ser más razonables. Tenemos cierta devoción por ese gran pueblo, niño y grande, filántropo y egoísta a la vez. Nuestro respeto por él, llega hasta considerar que—cualquier pueblo hispánico colocado en su situación, haría uso más noble de su prestigio y de su fuerza; pero no tenemos fe en que este estúpido ejercicio de sus actividades y virtudes en lo que de sus políticos depende, pueda permitirnos y mucho menos aconsejarnos vivir confiados en su justicia y

probidad, frecuentemente falseadas. Como pueblo grande y humano, como pueblo fuerte, tenemos que admitir que los Estados Unidos tienen sus orientaciones patrióticas dirigidas a coronar su marcha triunfal hacia el concepto de su finalidad política y económica, en cuyo camino, es posible que alguna vez nos encuentre y atropellen.

Realmente, la tesis que se discute no aspira a ponerse frente a los Estados Unidos—sin cuya garantía la neutralización sería un mito,—ni ha previsto únicamente ése aspecto de la cuestión.

Supone también una influencia económica, que es tan poco deseable como una intervención política; y muy especialmente, una situación de guerra no con Costa Rica sino con cualquiera de las potencias con quienes ellos tienen enormes conflictos de intereses.

Tan es esto cierto: que los más brandes defensores de la neutralización del Istmo han sido sus hombres de Gobierno. Lo cual no quita, que si así no fuera nuestro deber sería colocarnos en nuestro terreno, noblemente en nuestro terreno.

Lo que los costarricenses han debido decir—es si la proposición encuestada consulta o no el verdadero interés de la República, si es oportuna y procedente. El punto en que ella pudiera ir contra pueblos, no nos toca a nosotros sino a ellos combatirlos.

Para los temerosos de crear un conflicto con los Estados Unidos fué que adelantamos las palabras de Polk Cleveland; y nos vemos ahora obligados a acudir a la «Palabra Oficial», y no sólo de los norreamericanos también de una potencia marítima como la Gran Bretaña.

El Gobierno de los Estados Unidos y el de la Gran Bretaña—dice el Tratado «Cayton Bulwer»—renuncian a ocupar, fortificar o colonizar, lo mismo que a ejercer o tomar algún poder sobre los Estados de Nicaragua y Costa Rica y sobre cualquier parte de la América Central.

Renuncian de una parte y de otra a beneficiarse con ninguna protección que el uno o la otra pudieran prestar, de ninguna alianza que el uno o la otra pudiera tener con algún Estado o con alguna nación con el fin de construir o conservar alguna fortificación de esta clase, o de ocupar, fortificar o colonizar, Nicaragua, Mosquitia o alguna parte de la América Central.

No existe pues el peligro que tanto temen algunos costarricenses; No puede existir agravio en que Costa Rica plantee sus puntos patrióticos de vista y se empeñe en realizarlos con actos discretos y de buena amistad para todas las naciones del continente.

Nosotros mismos, al proponer la encuesta, hemos dejado a salvo el derecho de la República para negociar con los Estados Unidos sus derechos en cualquier ruta intercanalera», puesto que son ellos los únicos capaces de llevar a cabo una empresa de tanta trascendencia mundial.

Se nos dirá que los hechos posteriores destruyeron el tratado «Cayton Bulwer», y que la misma Inglaterra cedió ante las exigencias de



RAMON CARALT

que al frente de su disciplinado conjunto, está llevando a cabo en nuestro Teatro Nacional la más brillante temporada de comedia que se efectuado en San José

CARECEMOS hoy de tiempo y de espacio para consagrar a «Los Caciques» la reseña que merece su extraordinario éxito alcanzado anoche. Lo haremos en la próxima edición. Con vista del extraordinario suceso que han constituido «La Casa de la Troja» y «Los Caciques», la Empresa ha dispuesto al objeto de que todas las clases sociales puedan admirar estas dos hermosas producciones españolas, representarlas nuevamente y por última vez mañana y pasado mañana a PRECIOS POPULARES. Luneta y Aulaca \$ 3.00 Galleta \$ 0.50.

El Match en Alajuela

Con bastante concurrencia se efectuó el match en Alajuela; de la capital fue un gran número de aficionados.

Como estaba anunciado, a las doce horas comenzó, logrando hacer un goal la Libertad en el primer tiempo, contra el team Alajuelense. Momentos después se desarrolló un fuerte aguacero y no fué posible continuar la partida.

Reicó les más cordial alegría y

ambos equipos quedaron satisfechos; lo único por lamentar fué el agua que no les permitió jugar el segundo tiempo.

Se nos informó que el team que jugó en Alajuela vendrá el domingo próximo a la Sabana para resolver el triunfo, porque la partida quedó incompleta desde luego que no se pudo jugar los dos tiempos.

NOTICIAS MUNDIALES

Mató a su padre con dos descargas ciertas de escopeta

SAN ANTONIO.—Hugh Stowe, de 21 años de edad, mató hoy a su padre, George Stowe, de 45 años de edad, disparándole dos cargas de escopeta. Una de las cargas casi cercenó la cabeza del tronco.

Stowe declaró al ser aprehendido que tenía miedo de que su padre matara a su madre, indicando que ayer, en el curso de un disgusto, había estado a punto de hacerlo.

El General Félix Díaz a Veracruz

CIUDAD DE MEXICO.—Un despacho de Nuevo Laredo asegura que

el general Félix Díaz, sobrino del extinto presidente Porfirio Díaz, salió ayer de Galveston con cinco hombres en un buque. Se dice que el grupo llevaba armas y municiones y que esperan desembarcar en algún lugar desconocido de Veracruz.

Constrúyese un nuevo aeroplano destinado a ambulancia médica

DAYTON.—En el campo de aviación Wilbur Wright en breve se verificarán las pruebas de un aeroplano ambulancia con cabina para dos heridos y dos médicos. El nuevo aparato del que se dice que es la última palabra en materias de construcción aérea se han destinado al ejército de los Estados Unidos.

En La Dolorosa

Es a mañana en la iglesia de la Dolorosa se verificó el enlace matrimonial de los jóvenes Leonidas Esquivel y Lily Muñoz. Después de la ceremonia los invitados pasaron a la casa del novio donde se sirvió un espléndido café. A la nueva pareja deseamos toda clase de felicidades.

La Valenciana

Baratillo del incendio
VENDERA EN ESTE MES
Manteados de lona impermeables

(Continuad)

El voto femenino decidirá la suerte de Irlanda

DUBLIN, mayo. — Créese que cualquiera que sea el resultado de las próximas elecciones en Irlanda, determinará una revolución feminista, pues la mujer está desplegando una actividad desconocida hasta ahora en ese país.

En las últimas semanas, por ejemplo, desde que la sección de republicanos descontentos proclamaron la renovación del boicoteo a las mercancías del Ulster, se registró el caso de que mujeres, empuñando revólvers, detuvieron trenes cargados de esas mercancías sin que se las arrestara, aparte de haberse apoderado de una bandera republicana en una reunión, para apoyar el tratado en Dublin, y que interrumpieron.

En el Dail Eireann se sientan siete mujeres antitratadistas: Mrs. Clarke, la condesa de Markievicz, Mrs. Gaunt, Mrs. Pearse, Mrs. O. Callaghan, Miss MacSwiney y la Doctora Ada English.

En el último Dail, bajo la presidencia de De Valera, la única mujer que ocupó posición en el gabinete fué la condesa de Markievicz, con la cartera del Ministerio de trabajo. En el actual Ministerio de Griffith no hay mujer en el gabinete, las cuales están en su contra en su contra en el parlamento.

En el centro de los distritos que con más violencia se manifiestan antitratadistas, las mujeres están organizando con toda calma la campaña a favor del estado libre. Todavía no se conoce el futuro de la organización, pero es probable que después de la elección una parte sea de carácter militar y la otra permanezca civil y se dedique probablemente, exclusivamente al progreso cívico e industrial.

Entre las mujeres que se pondrán al frente de este movimiento, figuran Mr. Michael Hayes, esposa del Ministro de Industrias y una de las más bellas protatadistas; Mr. O'Shea Leamy, uno de los jueces actuales de las cortes republicanas Miss Fitzgerald, cuyo hermano murió en la última guerra civil irlandesa; Miss Margaret Bowden; Miss Cortello, Cosiet; la cual vino de Sud América a educar aquí sus hijos; Miss Alice Mullan y Mrs. O'Daly.

El lado antitratadista femenino también está en actividad, si bien las esposas de los jefes ocupan lugar menos prominente.

Miss Mari O'Connell, es una señora ya mayor que no asistió a las fiestas de pascua de 1916 y se opone enérgicamente al tratado. Su sobrino Misk en cambio es protatadista.

Se protegen las propiedades extranjeras en China

PEKIN.—Cien soldados americanos han sido enviados con destino a la región de Tongsban, situada a algunas millas al norte de Tientsin, para tratar de mantener las comunicaciones con esta última ciudad y proteger las propiedades de los extranjeros establecidos en los campos mineros de Kiping.

Un tren decorado con banderas de las naciones aliadas salió de Tientsin con destino a Chingwato, sobre la costa del Golfo de Chi Li pero no pudo llegar a su destino debido al exceso de tropas chinas que están siendo movidas por ferrocarril, sobre los puntos más débiles de Chi Li.

Las tropas del General Wu Pei Fu que derrotaron a las tropas manchurianas del General Chang la semana pasada, están acuarteladas actualmente en Tonghan.

El General Chang con 45.000 soldados manchurianos, ha establecido su cuartel general en Lwanchow, entre Tongsban y Chingwanchow, en donde se le han unido últimamente 10.000 soldados enviados por Sun Yat Sen.

La opinión entre los «attachés» militares de las naciones aliadas que siguen a los ejércitos combatientes, está muy dividida, pues mientras unos creen que el General Chang se dispone a combatir nuevamente a su vencedor, otros estiman que la concentración de las fuerzas derrotadas, obedece al deseo del General Chang de hacer una retirada honrosa, para desvanecer en parte el mal efecto que su derrota haya podido producir y el efecto moral que producirá su regreso a Mukden con su ejército derrotado.

Una pregunta y dos respuestas

Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela?

Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente.

CONVENZASE USTED MISMO

50 varas al Este de la Botica Oriental

Ayer en la Escuela PORFIRIO BRENES

A las 13 horas de ayer se verificó en la Escuela «Porfirio Brenes» de esta capital una reunión de padres de familia de acuerdo con el siguiente programa:

El Tren.—Juego y canción dramática por los alumnos de 2º. grado. Sección B.

Regreso.—Poesía al cuidado de un alumno de 4º. grado. Sección B.

¿Cuál libro es más útil?—Juguete Literario en escena por los niños de 4º. grado. Sección A.

El sembrador y la zarza.—Fábula por dos niños de 4º. grado. Sección A.

Hoy.—Recitación por el alumno Carlos Alfaro, de 5º. grado A.

Al amanecer.—Recitación por el alumno José Antonio Herrera.

Conversación con los padres de familia por el Director. Elección e instalación del Patronato Escolar de 1922.

Las palabras del señor Di-

rector estuvieron interesantes y oportunas. Luego habló don Andrés Boza Cano dando cuenta de la labor del Patronato del año anterior. Su disertación fué importante. Don Anastasio Alfaro dijo algunas palabras de interés para la concurrencia.

Hecha la votación para elegir la Directora del Nuevo Patronato del año en curso, dió el siguiente resultado:

Presidente: don Anastasio Alfaro.

Secretaria: señorita Lydia Acosta.

Tesorero: don Antonio Marín.

Y un regalar número de vales que nos fué posible anotar.

De esta manera las escuelas caminarán bien; los padres de familia tienen obligación moral de ayudar en esta labor de los abnegados maestros. Nuestra felicitación para el Director del Plantel don Macabeo Vargas por el éxito de ayer.

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

Fermin Bernadas

Una mina de carbón, volada por los mineros

PITTSBURGH.—Un grupo de mineros afectados por la huelga existente en algunos distritos carboníferos, han querido demostrar su rebeldía en un ataque en las propiedad privada, reallizado hoy en las proximidades de esta ciudad.

Una carga explosiva fué colocada sin que hasta ahora se sepa por quién, dentro de la mina Perteman en Pennatowship.

Con anterioridad fueron avisados los operadores de la mina de las inclinaciones anarquistas de los mineros y los malos resultados que de ello obtendrían los explotadores del negocio del carbón. Aproximadamente a la hora indicada en los misteriosos avisos recibidos, la carga explosiva colocada en la mina hizo explosión, quedando destruidos

todos los corredores interiores de la instalación minera Peterman.

Inmediatamente de conocida la noticia, la policía detuvo a doce individuos sobre los que recaen fuertes sospechas de haber sido los autores del atentado minero. Los detenidos fueron conducidos a la cárcel de esta ciudad hasta conocer el resultado de posteriores investigaciones de la policía.

La cantidad de dinamita, depositada en la mina era tan grande que al ocurrir la explosión, grandes pedruscos fueron lanzados a una distancia de un cuarto de milla.

No sabe que hayan ocurrido desgracias personales y se ha redoblado la vigilancia sobre las otras minas pues se teme que sean objeto de iguales atentados.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

En la Confederación se reunirán hoy

Con el objeto de ponerse a la defensa respecto a la ley de inquilinato, los señores alquiladores de casas se reúnen hoy en la Confederación a las siete de la noche.

Ellos ven un peligro en la sentencia del Alcalde Cuarto y se preparan a organizarse y a formar una fuerza.

Es de advertir que esa reunión se

llevará a cabo aunque llueva. También nos informó persona que parece estar bien enterada, que esta noche se nombrará una comisión para que se entreviste con los señores diputados y los urja respecto al proyecto de construcción de casas con la suma de cuatrocientos mil colones que empresta el Gobierno.

SASTRERIA de Emilio de J. Quirós

Trabaja con los últimos estilos y puede proporcionar telas al cliente

Pase de la Vaca, 50 Yl. al E. de la Botica Nacional

LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ

le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

PROGRAMA Alvarez y Cleves

del concierto que dará hoy la Banda Militar a 20 hs. en el Parque de Morazán

- 1.—Libertad, Marcha, Nieto.
 - 2.—Fechoría de Bandidos, Ober-tura, Suppe.
 - 3.—Alma Tropical, Pasillo, Fonseca.
 - 4.—Caballería Rusticana, Fantasia, Mascagné.
 - 5.—Mlle. Modiste, Vals, Hebrert.
- San José, 29 de mayo de 1922. El Director, CÉSAR A. NIETO

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA

DEPOSITARIO GENERAL: Casa Bancaria BASILEO ACUÑA

Representantes: ROSENDO Z. UBAU & Co.

Alto de La Lonja - Frente al Banco C.R. Avenida Central y 4ª. Calle Norte

Suscríbase a LA PRENSA

Notas de Turrialba

Hace pocos días que estuvo por acá el joven electricista don Guillermo Garbanzo; según informes vino a «La Margot» lugar donde está la planta eléctrica que alumbran la población de Turrialba, con el objeto de tomar unas medidas del mecanismo interior de la turbina, el cual va a ser reformado por el inteligente joven Garbanzo.

A propósito de luz eléctrica, sería justo que le aumentaran el sueldo al electricista que maneja la planta, por que ya siquiera se puede leer con esta luz, cosa que no sucedía antes de ahora, pues alumbraba mejor cualquier candijeja que un foco eléctrico.

—Este lugar es digno de mejor suerte, y no se porqué lo han escogido para confinamientos, pues hay otros lugares más apropiados para estos ojeos. Más, sin embargo ya que lo han designado para confinaciones no sé, si de vagos, borrachos o malhechores debían tomar en consideración el poco número de policía, y antes de mandar a tales individuos, aumentar suficientemente el número de policías o llevar a los confinados a otros lugares más apartados de San José.

En días pasados estuvo aquí un hombre que es conocido con el apodo de Túngana, y promovió un máyusculo escándalo de tal manera que la policía para poderlo capturar tuvo que soguearlo y bien amarrado lo echaron en un carretón en el cual fué conducido a la cárcel.

—El municipio ha empezado ya la limpieza de algunas calles; pero es de lamentar que los encargados de la higiene no verifiquen una minuciosa requisa en todos los excusados de las casas; pues los excusados de las casas de alquiler, con muy pocas excepciones casi todos son unos verdaderos focos de insectos.

Según los repiques y dobles de las campanas de la iglesia, casi diariamente mueren dos: un ángel y un adulto. Esto no deja de alarmar al vecindario.

Pocos días hace, de ue quina mañana al cruzar de una esquina me encontré con un niño que sollozaba con mucha tristeza; su llanto como vedor me llamó la atención, me acerqué a él a preguntarle el motivo de su llanto y me dijo: es que anoche en el lote de la escuela donde tenemos sembrados junto con mis

otros compañeros unas hortalizas y plantitas de flores, dos caballos deshicieron las cercas y aplastaron con sus cascos nuestros sembrados que ya habían empezado a brotar.

Pero según me dicen, el portón de la cerca del lote de la escuela ya tienen candado, de manera que bien pueden rebacer sus sembrados.

El niño continuando con su llanto me dijo: si señores, eso es muy fácil para quien tiene como estar comprando semillas; pero yo que no tengo nada y que mi padre no cuenta con reales para tales gastos. ¿Como hago señor para rebacer mi hortaliza?

Ponte de acuerdo con tus colegas escolares que han sufrido junto contigo la pérdida que lamentas, acérquense a sus maestros para que ellos junto con ustedes restablezcan sus hortalizas, lo mismo que las plantas de claveles y pensamientos, que las bestias en mala hora vinieron a aplastar, por culpa de quien las echó en aquel lote que está en contraposición para que sirva de potrero, un lugar que bien podría servir de hermoso adorno a la escuela si en verdad lo dedicaran para hortalizas y plantas de escogidas flores.

—La señorita Angela Vega, recién llegada de Juan Viñas, ha venido a prestar sus valiosos servicios a esta escuela; la vi en su aula en el preciso momento que daba una de sus clases y observando su entereza por la enseñanza, a tan corta edad, promete llegar a ser una liscñera esperanza del profesorado costarricense.

—El día 25 de los corrientes por la noche aprovechando la ausencia del Jefe Político, un policía en estado de ebriedad, cometió desacatos a diestra y siniestra con todo hijo de vecino que encontraba al paso. Pero otro policía que es hombre prudente y que sabe cumplir con su deber, que corresponde al nombre de Fidel Picado, persiguió a su compañero escandaloso y a pesar de que éste estaba armado, lo capturó, desarmó y por último lo encalabozó.

Con esta valiente medida el vecindario volvió a su tranquilidad de siempre.

El día siguiente del escándalo, el policial ebrio fué destituido por el Jefe Político del Cantón.

FUENTE URBINA

El Baile de Anoche

En la residencia de don Ramón Alvarado y su señora esposa se verificó anoche un animado baile que duró algunas horas.

Con motivo del cumpleaños de la señorita Leila, hija del señor Alvarado, sus amistades ofrecieron esta fiestecita que resultó simpática y en la cual pudimos anotar, entre las muchas asistentes, las siguientes señoritas:

Betty Cruz, Electra, Caridad, y Leila Alvarado, Consuelo Arias, María Aurelia Soto, Peregrina Arias, Marinita y Argentina Acosta, Chayito Bonilla, Margarita Zúñiga, Martita Benavides, Clara y Helia Salazar, Ana Ma. y

Carmen Céspedes, Paulina Araya, Catalina Morales, Lydia Araya, Clemencia, Claudia y Alicia Rojas.

Gran número de señoras y caballeros daban realce a la fiestecita.

Hubo derroche de cordialidad y de elegancia. La cantina bien servida satisfizo los gustos más exigentes.

Queda como un recuerdo muy grato para la concurrencia, la amabilidad y cortesía de la obsequiada, quien no descansó un solo momento de repartir atenciones entre sus invitados, y fué al mismo tiempo muy felicitada por su cumpleaños.

Matrimonio

En atenta esquina, el señor Ingeniero don Manuel Benavides y su señora esposa doña Natividad de Benavides, nos participan el próximo matrimonio de su hija Guillermina con el señor don Ismael Chaverri Rojas. Igual participación nos hacen los padres del novio, don Alberto Chaverri Alfaro y doña María Luisa de Chaverri.

La ceremonia matrimonial tendrá efecto el once de junio entrante.

Agradecemos la fina participación y deseamos desde ahora muchas felicidades a la joven pareja.

En viaje

Para el Salvador saldrá por el primer vapor, el señor don Francisco L. Huezco, estimable vecino de Puntarenas.

Va a aquel país vecino con motivo de la muerte de su hermano el doctor don Virgilio Manzanares.

Sentimos la pena del señor Huezco y le deseamos un buen viaje y que regrese pronto a esta tierra.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

La mujer americana es poco femenina

CHICAGO, mayo 7.—A Rene Callay que se haya en esta población recogiendo impresiones para escribir una serie de artículos, no le gusta la manera de proceder de las mujeres norteamericanas. «Son demasiado egoístas y poco femeninas» ha dicho.

«No soy ni mujer ni hombre. Puede vérselas en los bancos, oficinas, hasta en los muelles y a pesar de estar mezcladas constantemente

con los hombres, son remilgadas. «Tratan a los hombres como si fueran perros. A pesar de su cara bonita y de sus bien contorneados tobillos, carecen de la elegancia que caracteriza a la mujer francesa.»

M. Callay reconoce en cambio algunos de los encantos de América.

«La guerra ha contribuido mucho al refinamiento de costumbres», dijo.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES DE COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Un fallo del Alcalde Primero es distinto al del Alcalde Cuarto

Ayer salió publicado el fallo del Alcalde Primero en el juicio de desahucio que el señor Eduardo Zúñiga Villalobos había establecido contra el obrero Rafael Flores Murillo.

En dicho fallo el señor Alcalde Primero condena al propietario a pagar las costas, daños y perjuicios. Así pues el criterio de los señores Alcaldes en la cuestión del inquil-

nato está bastante dividida y por lo pronto ya conocemos dos sentencias completamente diferentes.

La sentencia del Alcalde Primero es distinta en todas sus partes a la sentencia del Alcalde Cuarto que peca de inmodesta. Se vio en el fallo del Alcalde Cuarto cierta presunción que no se la gasta el mejor jurisconsulto del país.

Jardinería SANTA CECILIA

Calle detrás de la Soledad — Teléfono 535
Hacemos toda clase de trabajos de flores — Buen gusto, precios bajos
ELVIRA DE LA GUARDIA Y CIA.

Empeora la situación de Guatemala

Por noticias cablegráficas recibidas de México se afirma que en Guatemala han sido suspendidas las garantías y proclamada la ley Marcial. Según parece una organización fuerte contra el Gobierno han preparado los revolucionarios. Los mismos despachos comunican que todos los periódicos han sido suspendidos y los

ciudadanos son constantemente registrados por el temor de que porten armas prohibidas. Son sensibles las noticias que se reciben de nuestra hermana mayor del Norte, cuya intranquilidad obedece al golpe de cuartel dado por Orellana y compañeros. Conforme recibamos nuevas noticias las daremos a conocer.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José

G. P. Chittenden, Administrador

Figuras Bolshévikis

Gregory Tchitcherine

Que le haya querido o no, el hecho es que Gregory Tchitcherine nació capitalista. Su padre, gran propietario de tierras, poseía una inmensa fortuna. Del lado materno, sin embargo, el niño contaba entre sus antepasados, con algunos de esos diletantes del socialismo que estuvieron tan de moda entre la alta sociedad rusa.

Tchitcherine tenía un hermano: un buen muchachón gordo, siempre satisfecho, siempre feliz. Al lado de este buen «Baba», el pequeño y bilioso Gregory hizo un figura bastante triste primero en la familia, después en el mundo. Creyéndose más inteligente que su hermano mayor, a quien despreciaba y envidiaba quizás, Gregory se propuso ser el reverso de su hermano. «Baba» gustaba de los grandes restaurantes, las bellas maneras, del lujo de aquella corte donde su fortuna y su temperamento feliz lo habían colocado entre los primeros cortesanos. Gregory, por lo contrario, comenzó a frecuentar los barrios bajos y los chibitiles.

Cuando llegaron a la mayor edad, el padre les aconsejó que viajaran. Baba partió para Costa Azul con una «divette» que estaba de moda. Gregory dejó a su padre estupefacto, comunicándole que pensaba hacer el viaje a Siberia y que lo haría a pie, es decir, en las mismas condiciones de los deportados, a fin de darse cuenta de sus sufrimientos. El señor Tchitcherine rechazó la idea al principio. Entonces el hijo declaró que partiría sin dinero, sólo acompañado por un bohemio amigo suyo. A instancias de la madre, el señor Tchitcherine accedió a esta «fantasía de la juventud», con la condición de que un criado fiel lo siguiese a distancia respetuosa.

Seguido, pues, por su ayuda de cámara, quien de los dos era el más digno de lástima, Gregory Tchitcherine hizo a pie el camino de Ekout-k.

A su regreso, pareció un poco corregido. Hasta tuvo en el gran mundo algunas aventuras: su viaje le dió una celebridad de curiosidad.

Se valió entonces de un buen sastre, aprendió a bailar, fue con menos frecuencia a comer en las cooperativas socialistas, y practicó el «marxismo» en torno de las tazas de té.

En esa época los dos hermanos Tchitcherine entraron en el Ministerio de Negocios Extranjeros, donde Baba fue al Protocolo y vistió un uniforme elegante. Gregory pasó a las oficinas políticas.

Perturbador, muy orgulloso de su inteligencia y convencido de la inferioridad de los otros mortales, no parece que fue un modelo de funcionarios. «No llegará jamás a ninguna parte», había dicho de él Isvolski en un momento de impaciencia.

Sin embargo, el favor imperial se extendió sobre Gregory. Su progreso fue rápido. Fue nombrado Consejero de Estado. Tchitcherine apenas se presentó alguna vez en las asambleas. Solicitó entonces una embajada, porque en aquel momento se incubaba un movimiento revolucionario y no quería verse complicado.

Pocos días antes de partir para el extranjero, un francés le hizo esta pregunta embarazosa: «¿Cómo se explica que un comunista como Ud., acepte altas funciones retribuidas en la administración imperial, y que a pesar de ser un predicador del comunismo, no haya usted repartido hasta hoy, entre sus obreros, dando el ejemplo, su fortuna colosal?»

—No sería justo, respondió sencillamente Gregory, que yo, que he tenido siempre la intención de dar, sea el único que dé. ¡Hay tantos que jamás han pensado en los infelices! ¡Es a estos egoístas a quienes toca realizar el reparto de lo suyo!

Fue imposible adivinar si hacía ironía o si era sincero al hablar así. ¿Qué ocultaba aquella máscara altiva, odiosa por momentos; qué disimulaban esas palabras siempre corteses, esa voz cuyo tono rara vez se elevaba, pero que enunciaba siempre ideas extrañamente subversivas? Una

indiferencia escéptica de gran señor, una amargura profunda de semi-fracasado, un misticismo de verdadero enfermo.

En Londres, a donde fue enviado, Tchitcherine se puso en contacto con todos los elementos avanzados o sospechosos de que la capital de Inglaterra es siempre refugio. El Gobierno ruso supo por sus espías que un secretario de la Embajada en Londres, había vendido a Alemania secretos diplomáticos. Tchitcherine, sobre quien cayeron graves sospechas, tuvo que presentar su renuncia, y con ostentación publicó entonces algunos artículos en los periódicos del «Labour Party», acusando de tiranía a ese Zar, de quien hasta entonces había aceptado los favores que le otorgara.

A partir de aquel día, Tchitcherine figuró en la lista de los proscritos y fue, como era lógico, a radicarse a Berlín. Allí entró en relaciones con Liebknecht. Viviendo entre los internacionalistas más avanzados, Tchitcherine organizaba la propaganda y editaba periódicos. El Gobierno Ruso, que había esperado hacer de Tchitcherine un agente de su policía secreta (y aún se aseguraba que lo consiguió durante algún tiempo), lo señalaba periódicamente a Berlín como peligroso.

Tchitcherine fue en cierto modo el precio del ferrocarril a Bagdad. Para complacer al Zar, Guillermo II lo hizo aprender y fue expulsado.

El revolucionario fue a establecerse a Ginebra, donde volvió a encontrarse con Lenine, que en aquella época no era para Tchitcherine una persona muy agradable. «Es un gorila», escribía, que se imagina que el mundo es algo tan sucio como sus cabellos». Más tarde, Tchitcherine iba a tener mil atenciones para el gorila.

Durante la guerra, Tchitcherine se fue a Londres, donde fue echado al olvido. Cuando la revolución del Príncipe Lvov, consideró sin interés los acontecimientos y no se movió. La revolución de Kerensky lo hizo escribir una carta a sus amigos, en la que les decía que debían «provecharse de las circunstancias que eran excepcionalmente favorables».

El bolchevismo le interesó mas todavía y volvió a Rusia.

El «gorila» lo acogió con los brazos abiertos. La mayor parte de los espíritus cultos habían sido asesinados, y los intelectuales no estaban de más en la galera de sovietista. Trotsky habla en sólo tres meses, desorganizado completamente los negocios extranjeros.

De las antiguas fronteras no quedaba nada, y del antiguo personal diplomático no quedaban más que las dactilógrafas que se había convertido en las queridas del Zar rojo. Tchitcherine fue enviado al Departamento de Negocios Extranjeros.

Realizó allí algunas pequeñas venganzas, y después recordó que había trabajado en otras épocas con el Conde Witte y los imperialistas pan-eslavos. Trazó los lineamientos de una gran política a la Catalina Segunda; y la hizo aceptar fácilmente por los bolchevistas llamándola «política de propaganda»; y por los moderados, llamándola «política de expansión rusa». Después, arrojando de las Embarcadas a los marineros a quienes Trotsky había enviado, los reemplazó por comerciantes judíos, por profesores, por viejos, diplomáticos de calidad sospechosa, y les ordenó que mantuviesen ruego de gran potencia.

Tchitcherine redacta arrogantes radiogramas, como las grandes potencias europeas, y se burla de éstas cada vez que cambian un ministro, recordándole que hay en el mundo una forma de Gobierno estable: el Gobierno de los Soviets. El mayor deseo de este hombre que, en el fondo, no fue más que un ambicioso, parece ser este: convertirse en el Ministro de un gobierno burgués reconocido en forma y que viva en relaciones normales con los demás países. Plegándose a las costumbres de los Estados burgueses, envió a Roma telegrama de condolencia



HAGA un cálculo de lo que ha gastado en LÁPICES y estudie la conveniencia usar LÁPICES EVERSHARP los cuales nunca se acaban y siempre están listos para usar.

Si se interesa Ud. escriba al APARTADO 34 9y enviaremos un empleado que le explique las enormes ventajas del EVERSHARP

EVERSHARP

WHEEL PRODUCTS

El pueblo católico reclama sus derechos

Con el título que encabeza- mos esta nota, ha circulado una hoja suelta firmada por gran número de católicos, hombres y mujeres, pidiendo a la Comisión dictaminadora, proponga el proyecto del Padre

Meneses como base de discusión.

Como se ve, los católicos no quitan el dedo del renglón, y posiblemente habrá otro baturrillo en el Congreso, motivado por estos asuntos religiosos.

Movimiento en los puertos

Puntarenas, 28.—Hoy a las 10 hs fundó el vapor inglés «Acajutla» procedente de Champerico, Guatemala. Pasros: Pedro, Quartin Dora de Sáenz, Antonio Greco Sra, León Domenelli—Ida Lupene, María Benita Argueta, B María Argueta, Rosa, Amelia Argueta, Adolfo Argueta, Feline Pedro Argueta, Manuel Castillo, Rosa Argueta, María Espinosa de Vargas, Juana Mayorga, María Castillo, Rosa de Schimieder y Sirviente, Nicida Dam Oyadalina Dam Ioes Dam, María Cristan y Angela Enrique. Carga 44 bultos con 67 tons. Correo 8 sacos y 2 paquetes.—El Capitan de Puerto. J Benito Lizano

Limón, 22.—Anoche a las 23 hs zarzó con destino a Tampico Méjico despachado por la United Fruit Co, el vapor tanque, Estadouni-

dense «E W Singlair» 5887 tons Captin G W Stantor, con 34 trips. sin pasajeros, carga ni correo.

Hoy a las 7 h. Ancló procedente de Cristobal C. Z., con 20 hs. de travesía, y congnado a John Keith el vapor alemán «Antiochia» de 1303 tons., capitan G. Meisnor. Con 54 trips. Pasajeros: Dos en transito. Carga genel 90 toneladas. Correo: 70 sacos dos pliegos.—El Cap Pto.—G. Acosta

Limón, 29.—Ayer a las 17 y 30 zarzó con destino a Puerto BARRIOS, Guatemala, despacho por John M. Keith el vapor Aleman «Antiochia» de 1808 toneladas, cap. Meisner con 54 trips. Pasajeros: Gregoiro de Micheli, Carl Schulz y Wilhelm Foche. Carga: 397 atados cueros, 90 sacos cacao, dos café y 58 piezas balsa. Correo nada. Capitan de Puerto.—G. Acosta

La Sociedad al Día

Para Londres partieron don Cecil O' Donell y su señora esposa doña Nelly Quirós de O Donell.

—Para Cartago salieron las señoritas Rosita y María Font.

—Para Juan Viñas don Stanley Lindo.

—Para Limón salió esta mañana en viaje de negocios nuestro buen amigo don Bernardo A. González.

—Para Heredia las señoritas Adela y Teresita Meza.

—Para esa misma ciudad doña Adilia Trejos de Irias, doña María Ortiz de Pacheco y la Sta. Clotilde Pacheco.

—Para Cartago doña Adelia Montealegre de Carrianza, su hija Manuelita y doña Amalia de Hernández.

—Esta mañana llegaron procedentes de Heredia las Srts. Esperanza Villalobos y Claudia Sáenz.

—Ha continuado siendo de gravedad el estado de salud del joven don José L. Trejos.

—Guarda cama una niña de don Humberto Carrillo y de doña Marta Cruz de Carrillo.

Sombrería de M. F. Palomo

Del 1º de mayo en adelante abriré nuevamente mi Sombrería contigua a la lechería de don Alberto González.

Unico taller donde puede Ud. mandar a arreglar su sombrero, a satisfacción, en estilos modernos.

Llegaron cuerdas para triples

cuando murió el Papa, y dió las gracias a M. Poincaré por lo que ha hecho en favor de los prisioneros rusos que se hayan en Francia.

Hay que reconocer la habilidad del hombre que, gastando diariamente algunos millones en difundir el virus comunista en Europa, (millones que podía emplear más bien en aprovisionar a su país hambriento), logra recibir de los mismos países contra cuya paz conspira, los subsidios necesarios para poder subsistir.

FANTASIO

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la

TRAUBE

Fábricas de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc

Sección de avisos Económicos

Harina Monograma

ACABA DE RECIBIR
José Andrés Coronado
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

SE DESEA COMPRAR los números de LA PRENSA correspondientes al 23 y 26 de agosto de 1920. En esta Administración informarán.

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS! GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche —de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA participa a su apreciable clientela y al público en general que espera sus órdenes en los altos de «La Lonja» frente al Banco de Cooa Rica, Avenida Central y 4ª Calle Norte.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807; Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

AMI NUMEROSA Glientela de San José aviso que he trasladado mi taller de zapatería a TRES RIOS donde atenderé, como siempre, los gustos más refinados.

ISMAEL LOAIZA
ACEITE DE LINAZA CODOCO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por galón. Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.
L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación
SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:
EN SAN JOSE:
Libería Tormo — Bazar Costa Rica
Libería Alsina — Librería Expres

Ecós de Centroamérica

Tegucigalpa, 27 de Mayo.—Le fué admitida la renuncia al Juez de Letras de la Atlántida Licenciado don Pascual Borges, nombrándose en su lugar a don Arturo Santos Paredes. Aunque no se conocen detalles del movimiento revolucionario del Salvador, se tienen noticias de que el Gobierno ha logrado restablecer el orden.

—Llegó anoche el artista chileno Dorl y probablemente trabajará en el Teatro Variedades.

El Cronista

El Ministro de Instrucción Pública ha acordado que los hijos de doña Isabel viuda de Tercero sean educados por cuenta del Estado en virtud de haber servido el padre de ellos por mucho tiempo como empleado en el magisterio nacional.

—Comunican de San Pedro que los cañaverales se están arruinando a causa de la falta de lluvias. En aquella zona cañera reina mucha ansiedad.

—Empezaron los trabajos en el ingenio «La Lima»; nótese movimiento entre los agricultores y obreros.

Excelsior

Muy Concurridos estuvieron los funerales del artesano Pablo Zepeda Carias.

—El Ministro de Gobernación J.

M. Ochoa Velázquez, salió para Comayagua.

—El Gobierno resolvió favorablemente la solicitud de los pequeños plantadores de bananos para que puedan vender su fruto a la «Honduros Transportación Co».

El Cronista

Hoy murió en Comayagua el honrado artesano don Pablo Zepeda Carias, padre de nuestro compañero don Fernando Zepeda, Presidente de la Sociedad Tipográfica.

—Salió una comisión de obreros de esta capital para San Juancito con el objeto de entrar en arreglos pacíficos con los mineros que se han declarado en huelga.

El Cronista

Guatemala 25.—El Gobierno decretó la suspensión parcial de las garantías individuales, medida que sólo afecta las garantías comprendidas en el artículo 26 de la Constitución.

—Con respecto a la libre emisión del pensamiento, el Consejo Federal dispone reanudar las labores del Partido Liberal por recaer sobre él, de manera exclusiva, responsabilidad de los actos del Gobierno.

—El cambio está al 54 por uno.

Corresponsal

El Corresponsal de Villa Quesada propone un medio para terminar con el contrabando

Villa Quesada, mayo 24 de 1922.

Señor Director

de LA PRENSA

Muy señor mío:

Por el digno medio de su periódico quiero hacer saber al Supremo Gobierno que en San Carlos existe una epidemia, pues este es el nombre que se le debe dar al aguardiente clandestino: porque paulatinamente está aniquilando la humanidad y llenando los cementerios de víctima de ese veneno; y en estos últimos tiempos se ha propagado de una manera alarmante. Sin temor de equivocarme, puedo asegurar que la cuarta parte de los habitantes le vende licor clandestino de malísima clase a las otras tres cuartas partes.

¿Por qué tanta exageración?, me diría cualquiera; pues no señor, no hay exageración; es que el negocio se presta: con \$25.00 se compra un alambique de esos que producen más cardenillo que aguardiente; el dulce aquí es muy barato, porque hay mucho plantación de caña de azúcar; los resguardos fiscales son insuficientes para aprehender tanto chunche; y no hay chismosos, como vulgarmente se les dice a los delatores, porque a todos nos gusta, a unos venderlo y a otros comprarlo, porque resulta mucho más barato que el de la fábrica del gobierno. El gobierno tiene que confesar que es él quien propaga el contrabando, vendiendo un licor tan bajo de grados y tan alto de precio.

Está tan generalizado aquí, especialmente ese maldito clandestino, que se usa casi como por agua común. Ve Ud. un niño que apenas se levanta del lecho, y no se va a lavarse la cara ni la cara ni las manos ni a tomar el café: se va al solar, al escondite, a traer una botella o un galón para tomar toda la familia especialmente el padre, que se va al trabajo y le dice al niño: cuando me lleves el almuerzo me llevas una media, para mientras vuelvo; y los niños, si hay muchos, todos toman el aperitivo de cardenillo antes de almorzar. Si se tuviera el cuidado de observar en el Registro Civil, se vería que en San Carlos es exagerada la mortalidad de niños en relación con el número de habitantes que hay y si se busca con cuidado el origen de esa mortalidad se encuentra en el envenenamiento con aguardiente. Pero, repito, los resguardos son insuficientes por falta de delatores; yo conozco esto muy bien porque soy uno de los primeros pobladores de este lugar, y fui contrabandista por muchos años (sin que me produjera nada el negocio) y con experiencia propia y a mi humilde modo de pensar, este mal tiene un remedio sencillísimo y eficaz, y es el que voy a exponer:

El gobierno puede celebrar un contrato con un capitalista honrado y aun venderle una fábrica muy buena que hace poco tiempo aprehendió el Resguardo por Cartago y permitirle instalarla en esta región y el aguardiente se lo venda al mismo gobierno y éste a los patentados, o el empresario directamente a los patentados, y pagar un derecho al Gobierno procurando siempre que el empresario suministre buena clase y a un precio equitativo de modo que pueda competir con los contrabandistas. Este empresario, que tendrá los resguardos a su orden será el terror de los contrabandistas y se puede asegurar que se ha terminado el mal, que ganarán los patentados porque se les ha quitado la competencia, ganarán los fondos nacional

LAVOL dá un Alivio Instantáneo

¿Sufré Usted la comezón picante, los terribles dolores de eczema ó otras enfermedades de la piel? Aquí está un alivio instantáneo para Ud. Unas pocas gotas de Lavol, el gran específico para uso externo, y la picazón desaparece. ¡Que agradable! —La comezón, los dolores, se fueron en un sólo momento. Lavol cura. La realización de las centenares de curas efectuadas por Lavol causó una grande demanda de este remedio maravilloso.

En venta en todas las droguerías y farmacias.



Por los niños hambrientos de Rusia

San José, 20 de mayo de 1922

Señor don Rómulo Továr

Pte.

Muy señor nuestro:

Convencidos de la buena voluntad y sentimientos de caridad con que Ud. y los suyos apoyan toda obra de beneficencia, apelamos a su desprendimiento para que nos ayude en la tarea que nos hemos impuesto en favor de los niños hambrientos de Rusia.

Le hemos asignado a Ud. como contribución la propaganda periódica necesaria y eficaz para el Te

Danzante y el Baile que daremos el día 11 de Junio entrante a las 2 y a las 8 p. m. respectivamente, en el antiguo local del Betti-Jai y con lo cual comprometerá nuestra gratitud y la de la Cruz Roja Costarricense.

Paulina de Brenes, Oliva de Núñez, Lía de Quirós, Syncha de Sasso, Rosario de Cordero, Erna de Castro, Paquita de Figueres, Graciela de Moreno, Clementina de Quirós, Mercedes de Alvarez, Haydee de Urbici, Celina de Cañas, Felicia de Valenzuela, Inés de Guardia, Florinda de Wilson, Elena Durán de Tinoco,

¿Qué ocurre en el Guanacaste?

Hemos recibido de Liberia el siguiente telegrama que trascibimos íntegramente.

«Depositado en Liberia.—A la Prensa.—Estamos en tiempo de la inquisición; se flagela de tal modo a las personas de la montaña de Cañas Dulces, que los amarran, los montan que ni caballos y les dicen improperios. Los mecates que les sirven de amarras, les penetran en la carne. Lo anterior lo han hecho con Antonio Chavarría, Juan Chavarría, Rosendo Chaves, Antonio Reyes, Eugenio Campos y Francisco Valencia. Esto lo ejecuta un señor Navarro, jefe del Resguardo Fiscal y según se nos dice, éste está a la orden del señor Gobernador, ambos nicaragüenses. Oiga el país, oigan los señores diputados.—JUAN CHAVARRIA.—PABLO GUADAMUZ».

Como se ve, el telegrama anterior delata un estado de cosas ig

norado en estas otras ciudades del país; un estado de cosas alarmante por todos conceptos, y el cual requiere la atención del Gobierno que no debe permitir atropellos de los a que se refiere el telegrama trascrito, se estén llevando a cabo.

Nosotros nos limitamos a dar la noticia tal como la hemos recibido, para que las personas encargadas de velar por el orden público y mantener la tranquilidad de los trabajadores, den los pasos conducentes para la investigación de los hechos delatados.

Mientras esperamos nuevos datos que nos permitan formarnos mejor idea de los hechos, y suspendemos por hoy este comentario que prometemos hacer extenso, si los atropellos de que se nos da cuenta son confirmados, y si no se pone inmediatamente remedio a la queja que se presenta.

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo, Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste (poesías), Vte. Medina.
Del momento fugaz, L. Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bronces de anillo, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.

Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON EL TOMO

La República de los soviets, L. Ara

les porque el negocio tiene que producirle puesto que se venderá muchísimo más aguardiente por cuenta del Gobierno; ganará el empresario, y más que todos ganará la humanidad porque si toman licor lo toman de buena clase y no se dañará la salud como actualmente sucede: Tiene la palabra don Abelardo R-j's.

CORRESPONSAL

Escándalo en el Barrio de Aranjuez

El sábado como a las 21 hs. hubo un escándalo mayúsculo en el tranquilo barrio de Aranjuez. Un señor bastante respetable por cierto, en estado de embriaguez amenazó a su familia con una escopeta calibre 16, y había que ver a la señora e hijas dando gritos despaavoridos, con los cuales alarmaron a los vecinos, que en gran número llegaron al lugar del suceso y sacaron a la familia

de la casa y la trasladaron a otra de la vecindad donde tuvo que pasar la noche temiendo ser acribillada a balazos.



PREVENEA!

Un ligero escalofrío; un vago dolor de cabeza; una leve sensación de malestar, suelen ser como un relámpago en el horizonte, esto es, un anuncio de tempestad para nuestra salud. Estamos amenazados por un resfrío o quizás por un ataque de influenza o gripe y es necesario prevenimos. Una dosis de **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) tomada inmediatamente, es lo mejor que existe para conjurar el peligro. Este admirable producto de la ciencia moderna es, también, el remedio ideal para dolores de cabeza, muela, y oído; neuralgias; jaquecas, etc. Tenga Usted siempre a mano un tubo de **Cafiaspirina**.

quistain
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Tipos de cambio

453

New York.....	453 %
Londres.....	493 %
París.....	206 %
España.....	360 %
Italia.....	120 %
Suiza.....	434 %
Bélgica	193 %
Hamburgo 0.40 cts. oro am.	
Amsterdam 38 y un medio cts. oro am.	

San José, 29 de Mayo de 1922.

Liga Nacional

Esta noche celebrará reunión la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball. Para aristar a ella los clubs han nombrado nuevos representantes con poderes suficientes para aprobar o improbar el Proyecto de Reglamento presentado por los señores Fournier y Cutierrez.